

EL AVISADOR DE BADAJOZ.

PERIÓDICO DE INTERESES GENERALES.

Se publica
los JUEVES de cada semana.

Se suscribe en la calle del Alamo, número 7, donde se dirigirá toda la correspondencia á nombre del Administrador.
Todo suscriptor tiene derecho á insertar gratis una vez al mes sus anuncios que no pasen de doce líneas.

PRECIO DE SUSCRICION
2 rs. al mes.

LA MADRE DE DIOS.

I.

Estan antiguo en el mundo el sentimiento de veneracion hácia la Madre de Dios, que se remonta hasta los tiempos apostólicos, pudiendo decirse que nació con el cristianismo. Pero si esto puede afirmarse del universo entero, con razon mas poderosa y especial se dirá de nuestra patria que siendo visitada, como ninguna otra Nación, por la Santísima Virgen viéndola aun en carne mortal, ha sabido corresponder con fé y entusiasmo á esa predileccion santa, siendo en todos tiempos como el porta-estandarte de su culto, fiel depositaria de esa grandeza esclusiva que la eleva sobre todos los pueblos, y que diera envidia á los mismos espíritus celestiales, si la envidia cupiera en el pecho del angel.

Y no creais que exajero, ó que sea mi ánimo ofender en su nobleza las razas que llenan la tierra, ni buscar fingidas grandezas para llevar el nombre de mi patria laureado de gloria, allí donde alumbre un rayo de sol ó palpite un corazón humano. Mas al hablar de los divinos favores de Maria recibidos, dejadme al menos recordar aquellos sueños del hijo de Jacob, cuando veia postrados ante él el sol, la luna y once estrellas, ó las gavillas de sus hermanos inclinadas ante la suya en respetuosa veneracion.

Francia registra en sus historias el nombre glorioso de Rolando, y con él á Maria inmortalizando el suelo de Roncesvalles. Inglaterra aclamando en sus batallas normandas á la Virgen de Worcester y Portugal consagrándose á Ntra. Sra. de Claraval, tienen en verdad páginas que no pueden con la grandeza que encierran; pero todas ceden á nuestras glorias de Zaragoza y la Rioja, Méjico y Barcelona. Covadonga, Clavijo, Simancas, Pavia, Olumba, Toledo, Córdoba y Granada, ¿que otra cosa son que vestigios radiantes del paso de Maria?

Si como escribo estas líneas para un pueblo católico y creyente, hubiera de dirigirme á esos *espíritus fuertes*, verdadera epidemia de la sociedad, que confunden los hechos y las cosas cuando hablan del verdadero progreso, yo les presentaría en los siglos de nuestra grandeza y gloriosa reconquista á Alfonso VI postrado ante Maria de la Almudena, á D. Jaime el Conquistador, cediendo su palacio para instalar la Orden de la Merced, á Alfonso VIII alzando el magnífico templo de Ntra. Sra. de la Victoria, despues de la batalla ganada en las Navas de Tolosa; á Garcia de Navarra edificando el suntuoso monasterio de Santa Maria la Real

en Nágera, ó á San Fernando III conduciendo en triunfo á Sevilla en una deslumbrada carroza la imagen de la Santísima Virgen, para colgar despues sus votos en el Santuario de Guadalupe. Les hablaria de Pedro I de Castilla en peregrinacion penitente á Ntra. Sra. del Puig, ó del pueblo de Juan de Austria, de Teresa de Jesús y Cervantes, haciendo suya en Lepanto esa devocion magnífica del santo Rosario, y un saludo nacional esa frase divina que esculpía con respeto en el frontispicio de sus alcázares y en el escudo de sus héroes, y que Hernandez del Pulgar clavara en la puerta de la principal mezquita de Granada: *Ave Maria Purísima*.

II.

Hombres de mi siglo que investigais la razon de todo y os oponéis, acaso sin saberlo, con petulancia altanera á la corriente del verdadero progreso; venid, inclinaos conmigo sobre el torrente de los tiempos, y decidme luego cual es el puesto que Maria, la Madre augusta del Verbo, ha ocupado siempre en la historia y en el corazón de los pueblos civilizados. ¿Como! ¿Os atreveis en vuestra ignorancia, á ridiculizar el culto mas dulce y consolador para la humanidad hablando de la Madre de Dios como jamás se atrevieron á hacerlo Baile, Lutero, Calvino, Colompadio y otros herejes? (1)

¿No veis lo insensato y ridiculo de vuestro propósito, al querer destruir, evocando de su olvido y su desprecio las sombras de Nestorio y de Crisóstomo, la obra de tantos siglos, socavando el glorioso pedestal que cien generaciones alzaron á la más santa de las mujeres?

El mundo que os conoce y conoce á Maria, lanzará sobre vosotros el anatema de su desprecio, gritándoos con la dignidad del hijo ofendido en la persona de su madre: ¡Atrás! Pretendeis arrebateros nuestra grandeza negando á Maria la maternidad divina, robándonos así el derecho de llamarle madre, ¡atrás! Habeis profanado lo más santo y herido la fibra mas sensible de nuestros afectos, rompiendo los lazos que por Maria nos unen á Dios, ¡atrás!, profanadores... ¡atrás! Quereis ridiculizar el

(1) Todo lo mas excelente que se dice de Maria, se deduce naturalmente del título de *madre de Dios*, y aun cuando se hubiera limitado á la sola calidad de *madre de Jesucristo*, (segun Nestorio) se hubieran sacado infaliblemente las mismas consecuencias. (Baile.)

«No solamente con la lengua ó las palabras, debe rendirse honor á Maria, ó con genuflexiones y postraciones, ó erigiéndole estatuas é imágenes, ó edificándole templos, cosas todas que hacen hasta los impíos; sino digámosle con todas las fuerzas de nuestro ser, del fondo del alma, de pensamiento y de palabra, en verdad y ante Dios: ¡Oh Bienaventurada Virgen!» (Lutero.)

culto de Maria presentandola á la execracion de los malvados ¡horrible blasfemia! como *máscara disfrazada con encajes y púrpura, ó cual despreciable prestamista...* (1) ¡ah! sois los inocelastas del siglo XIX, pero ved nuestra última palabra y la expresion de nuestros sentimientos: *Anatematizado sea, quien no doble su rodilla ante Maria, venerándola como Madre de Dios*.

III.

Desde el concilio de Éfeso, el culto y la devocion á la Madre de Dios de tal manera se estendió, principalmente en España, que inútilmente se buscaria en ella un rincón donde no se alce un altar á Maria, ora bajo las góticas ójivas de suntuosa Basílica, ora bajo rústico dosel de flores y verdura. Cada pueblo, reconociendo esa necesidad que tiene el hombre de buscar en su Corredentora su glorioso consuelo y el medio para acercarse á su Criador, ha sabido edificarle un templo donde acude á derramar sus lágrimas en los momentos de ansiedad, y á colgar sus votos esparciendo su ánimo regocijado en los días de su ventura. Y como el que ama goza en reproducir por doquiera recuerdos del objeto amado, así el pueblo español esencialmente amante de Maria, ha llevado su imagen á todas partes; á la encrucijada del desierto, á la solitaria playa de los mares, á la espesura del bosque, al risueño y pintoresco valle; y ora la llame de Montserrat y Riansares, ora de Balvanera ó del Rocío, de Carrión, de las Angustias, de los Desamparados... es lo cierto, que allí acude el hombre á buscar, con la frente apoyada en sus altares, el consuelo que no puede hallar en otra parte.

Bellamente dice Chateaubriand en su Genio del cristianismo: «La filosofía puede muy bien llenar sus páginas de palabras magníficas, pero dudamos que los desgraciados vayan á colgar los vestidos de su templo.»

Pero si en todas partes ha sido y es objeto de entrañable amor la Santísima Virgen, es difícil haya un pueblo donde rayen mas alto la ternura y devocion hácia Maria, que en Badajoz, cuya confianza nunca defraudada y vivísima fé, han postrado sus habitantes ante la portentosa y bellísima imagen de *Nuestra Señora de Bótoa*, que veneran hace siglos en el santuario de su nombre.

¡Bótoa! Que celestiales recuerdos evoca esta divina palabra en los hijos de Badajoz. ¡Bótoa! síntesis de su grandeza, iris de su gloria, emblema de sus triunfos, epopeya sublime de

(1) El *Diario de Badajoz* en su número 23 de Marzo, y en su impio y grosero artículo *Demófilo*, estampa estas satánicas palabras, y otras que la decencia y el sentimiento católico impiden transcribir.

IV.

Hállase al norte de Badajoz, á tres leguas próximamente el Santuario de *Nuestra Señora de Bótoa*, cuyo origen se remonta á los tiempos de la edad media, época en que se cree desapareció por causa de las guerras con los moros, el pueblo que existia con este nombre, el mismo que en el itinerario del Emperador Antonino se llamó *Budua*, cambiado despues en *Bótoa*.

Si hemos de atender á la tradicion, la Santísima Virgen de *Bótoa* se apareció en una encina á unos pastores portugueses, quedando para comprobar el prodigio, la maravilla, que todos los años se renueva, de ostentar las bellotas de la encina privilegiada una virgencita mas ó menos gravada en su corteza, hecho que no puede desmentirse.

La devocion que Badajoz le profesa, principió á mediados del siglo XVII, iniciada por los Religiosos de su convento de San Francisco, que viendo á la Ciudad afligida en una horrible sequia, sintieron inspirados para hacer una peregrinacion al Santuario de Bótoa, trayendo luego por primera vez á la Ciudad la Stma. Virgen, que antes de entrar en ella, habia ya regado copiosamente los campos: debiéndose á este primer prodigio la fundacion de la devotísima Cofradía que desde entonces viene costeando su culto y propagando su devocion. Desde este día memorable, cuantas veces ha acudido Badajoz suplicante á su augusta Patrona la Virgen de Bótoa, otras tantas ha visto conjurada la sequia y con ella la miseria, su consecuencia inmediata. ¿Seria difícil presentar hechos recientes?

Preguntadlo á ese pueblo que una vez al año vá á postrarse agradecido á los piés de su Madre, para protestarle fidelidad y cariño, y él os dirá: venid á Bótoa un día de su fiesta, y cuando hayais vislumbrado siquiera su hermita recostada en las poéticas llanuras testigos de la prodigiosa aparicion, como el cisne en las espaldas del estanque, la alegría ensanchará vuestro pecho, y una lágrima silenciosa rodará por vuestras mejillas; porque la Virgen de Bótoa, principalmente allí donde puso su planta por vez primera, tiene un secreto poder tan irresistible, que es imposible pisar aquella tierra bendita, sin sentir inmenso bienestar en el alma, misteriosos latidos en el corazón.

V.

¡Virgen purísima! que bellos son tus altares y que conmovedor es el

culto de tus hijos. Existen impios, porque no te conocen, viven entre tinieblas porque no te han visto.

Grandiosa é inquebrantable es tu soberanía. Los tronos de la tierra, tiemblan, se desploman y se hundien; solo el tuyo permanece radiante y esplendoroso á través de los siglos y de rudos vaivenes.

Tu pueblo predilecto te aclama con fervor ardiente, y cien generaciones que sobre esta se levantan, seguirán bendiciéndote con entusiasmo. ¿Podrán alguna vez tus enemigos, extinguir esa chispa que inflama su pecho é inspira nobles sentimientos en su corazón? ¡Imposible! Tus hijos harán eterno su amor como eternas serán tus glorias, y tus enemigos de un día, hijos malditos de la serpiente que huellan tus piés, serán lo que han sido siempre: miserables despojos aplastados por las ruedas de tu carro triunfal.

UN SIERVO DE MARÍA.

VARAPALOS.

RECTIFICACIONES.

(CONCLUSION.)

Pero procedamos con orden.

Ante todo, sepa usted señor maestro de griego, que Osanna se escribe con H, y es un dolor que economize usted esa letra cuando tal abundancia hay de ellas en esa su casa.

El nuevo artículo empieza afirmando, que nosotros hemos leído su colección de cabo á rabo, y que la guardamos como oro en paño. Está usted muy equivocado Sr. Diario. Antes de ahora nunca le hemos leído, á no ser que, los usos ordinarios de la vida hayan puesto en nuestras manos un número, ó un pedazo de un número.

Y á esto llama el Diario con aire triunfante un gazapo. ¡No está usted mal gazapo! y cazado sin escopetas ni perros; como que está cogido en las redes de sus propias contradicciones que intenta hacer olvidar con estas y otras niñadas por el estilo; pero que nosotros nos encargamos de hacer bien patentes poniendo al lado de las palabras arriba estampadas, estas otras del artículo que examinamos: "Por lo demás, mantenemos cuanto decíamos en el número del día 31 de Marzo." Y como que en dicho número dice: que "en materia de religion profesan (los redactores del Diario) los principios de la moral universal... y que miran con indiferencia el culto externo de las religiones llamadas positivas, cualesquiera que ellas sean, tendremos: que rectificando el feroz anatema lanzado contra el Diario desde las columnas del Avisador y que la ignorancia de las cosas nos obligó á dirigir, habremos de decir á nuestros lectores: el Diario de Badajozes, segun él dice, cristiano, muy cristiano, católico, muy católico; pero al mismo tiempo, segun nos dice tambien, en materia de religion profesan los principios de la moral universal y mira con indiferencia el culto externo de todas las religiones positivas."

Y, aten ustedes esta mosca por el rabo.

Pero señor, dirá alguno; ¿ese periódico es el órgano de Móstoles?

A nosotros, mas nos parece un camaleon que á cada momento cambia de color; ó una olla de grillos en que cada redactor sale pitando por su lado. De este modo es imposible discutir, y habremos de concluir por dejar á estos señores que ellos se den de calabazadas unos con otros.

Después de esto, nos ha caído muy en gracia el Diario, reivindicando en

el artículo á que nos referimos, sus derechos de libre pensador.

Si, hombre, si; ¿pues no ha de ser usted libre pensador? á la legua se le conoce; como que no hay términos hábiles para atar dos ideas de las que suelta diariamente.

Y hecha la rectificacion que el Diario nos pidió, le rogamos haga él otro tanto, con el concepto muy equivocado, que tiene de nuestras personas é ideas.

Crée el Diario ver en nuestro modesto periódico, como la representacion y el órgano de una clase respetable, y se equivoca de medio á medio. Queremos nosotros y respetamos demasiado á esa clase, para que pretendamos hacerla solidaria de la torpeza ó inadvertencia de un periódico.

Somos católicos, y dicho se está con esto, que nuestras columnas quedan abiertas para recibir todo lo que sea en defensa de la religion católica y sus ministros, y cerradas para todo lo que pueda parecer un ataque á la una ó á los otros.

El otro concepto que debe rectificar es, el que expresa diciendo: que nuestra conducta "conduce por sendas escabrosas á las masas muy escitables hoy."

¡Ah Sr. Diario! En el estado á que han llegado las cosas, todo el mundo conoce y sabe ya, cual es la conducta y quien representa las ideas que "conducen por sendas escabrosas á las masas muy escitables hoy."

Harto dolorosamente lo están tocando en la actualidad las provincias andaluzas; y ¡ojalá! que no lo lloren mañana con lágrimas de sangre, los hombres que no acaban por decidirse á prestar todo el apoyo de su influencia, á la propagacion de los principios religiosos, base en que descansa el bienestar de los pueblos.

Y basta de rectificaciones.

En la semana anterior se verificó en esta capital uno de esos banquetes, que son tan frecuentes en los actuales tiempos, en que todo se arregla poniendo en ejercicio las mandíbulas.

Aunque dicho banquete tuvo un caracter político, segun dicen, no por eso dejó de tener su lado científico, filosófico y aun artístico, y en este sentido lo vamos nosotros á considerar.

El menú, como pueden calcular nuestros lectores, fué sabrosísimo y abundante; pero sobre todo, al finalizar la comida aquello fué un verdadero despilfarro de ensaladas y potajes..... literarios, en forma de brindis.

Segun un periódico de esta plaza, uno de los asistentes se levantó y dijo: «brindo por la filosofía y el arte, por Victor Hugo, por la luz y la verdad.»

Lo del arte comprendemos que sería el de aplicar artísticamente un par de cataplasmas; pero ¿y la filosofía?

Acaso sería la positiva del eter que ya habrá el del brindis aplicado como antiespasmódico á los nervios de su amigo el Diario, escitados por un duelo, consecuencias del banquete, que dicen ha esquivado ¡porque lo prohíbe Dios!... (¡Ole, tio Pepe!)

Algunos maliciosos presumen que ha sido por falta de padrinos, pero nosotros vemos otras causas propias de la parte floja del epiceno. ¿Que dirán las Hermanas Dominicales! Lástima es que las mujeres no sirvan para madrinan en esos lances, que así esas señoras amadrinando á su héroe y H.°, lo hubieran dejado con honor, aunque sin ganas de hablar demás.

Sentimos los quebrantos del Diario, pero... ¡le sentaría tan bien una cruz de San Lázaro!

Y es posible que algun dia, sino deja sus mañas de meterse en vidas ajenas, lo crucen de..... caballero.

* *

Ultimamente, entre otros muchos grandí-eloquentes, como diria el Diario de Badajoz, hubo uno que descolló sobre todos, llegando en su fervor hasta sacar el cristo.

No crean ustedes decimos esto en un sentido metafórico, no; la cosa pasó así como suena, pues el orador, digámoslo así, á que nos referimos, brindó por el cristo de Badajoz.

Al leer esto, nos vino á la memoria el caso de aquella gitana que puesta de rodillas ante un calvario en que estaba nuestro divino Redentor crucificado entre dos ladrones, decia á una rapazuela que tenia á su lado: mira, hija, reza un credo al cristo que está en medio, otro al de la derecha y otro al de la izquierda.

No sabemos nosotros decir, á cual de estos cristos iba dirigido el brindis de que se trata; pero de seguro podemos afirmar, que no se refería al que está en medio, porque habiéndole desterrado la civilizacion y la ciencia modernas de las escuelas y establecimientos de enseñanza, no es de suponer que saliera á relucir en un banquete tan científico y tan á la moderna como el celebrado en Badajoz.

* *

Hubo otro (en el teatro) con un discurso, ó cosa así, que si no fuera porque el Extremeño de Plasencia lo califica de magistral, diríamos que salió tan derecho como su apellido.

¡Que improvisacion! Tuvo arranques de persona mayor, pero el que más recordamos fué aquel de "la gran muerte del Pontífice Gambetta..."

Comprendemos fácilmente las justas simpatías que unen al Orador con la memoria de un hombre, que parodiando el grito de guerra de Volter «aplastemos al infame», llevaba por lema en su tiara de pontífice magno: «el clericalismo es el enemigo.»

¡Que cosas tienen estos señores! En verdad que un dictador que ultraja á sangre fria los restos de su madre, muriendo envenenado por una manceba, es un Pontífice digno de ciertos.... y una figura propia para hermoear el fin de fiesta de un banquete.

Es una lástima que las brujas de quien era tan amigo Gambetta, no le anunciaran la gran muerte que le esperaba.

Le sucedió con la sonámbula de la calle Tournon y con las barajas de la Dama de Pique, lo que al ciego que olió la morcilla que dieron á su lazarrillo y no olió la esquina que le rompió la crisma.

Los que oyeron al Sr. La Hoz después de haberleido las hazañas y gran muerte de Gambetta en los periódicos republicanos franceses *Le Citoyen* y *Petit Marseillais*, pueden decir si el discurso, ó lo que sea, ha de llamarse magistral y como será el paquete segun el boton de muestra.

El Diario de Badajoz

Y SUS HERMANAS, ó CONSORTES,
Las Dominicales del libre Pienso.

El jueves 12 del actual nos dedicó el primero de los citados periódicos unas cuantas líneas, que pueden arder en un candil; por supuesto candil de petróleo, candil á la moderna. Nos dice que aquellas enmandiladas señoritas, Las Dominicales, se ocupan del ataque de que ha sido objeto, por parte de El Avisador, el inofensivo Diario.

¡Pobrecito Diario!... ¡El, tan inocente como el Mingo Fernandez del juicio! Y cuando no se mete con nadie, venir á ser víctima de las acometidas de un pícaro semanario católico... Esto merece tomar la enérgica resolucio que nos anuncia, asi como

en tono de amenaza, el *Eco de la region extremeña*, segun él se apellida; la resolucio que le aconsejan sus buenas comadres las libres pensadoras. Promete no volverse á ocupar de cuanto en adelante le digamos nosotros; por que, asegura, no es su mision molestar á nadie en sus sentimientos religiosos. ¡Que bien hecho!

Con que ya lo saben ustedes. Los hermanos redactores del hoy católico Diario no volverán á las andadas. No volverán á escandalizar á las personas piadosas con escritos heréticos llenos de blasfemias, ni en Semana Santa, ni siquiera en carnaval, ni antes, ni después, ni nunca *nunquísima*, como decia una señora casi tan sábia como el señor Demófilo, el de Almaden.

Tampoco volverán á tener el mal pensamiento (si es que lo han tenido, que á nosotros sólo ha llegado cierto rumorillo...) no tendrán el antojo, repetimos, de tragarse en el consabido día de Viernes Santo no sabemos si un cochino jabalí con sus colmillos y todo. Hasta en la eleccion de alimentos suele dejarse sentir la ley de las afinidades.

Y cuidado que no decimos esto por los hermanos del Diario, sino por los que hayan comido cuadrúpedos en aquel tan citado día por respeto, se entiende, á las creencias y prácticas religiosas de la inmensa mayoría del país, del país todo, ya que no por respetos á los sagrados preceptos de la Iglesia. ¡Si son hasta unos buenos españoles! ¡Que amantes de las nobles y gloriosas tradiciones de la madre patria!

Pero una vez que se proponen la enmienda, no los que se zamparon entonces el cerdo, eso no; queremos decir los señores que ya no han de volverse á ocupar de El Avisador en toda su vida; puesto que han de encaminarse por tan buen sendero... Mas, una duda se nos ocurre, ¿les permitirán cumplirnos la palabra aquellos otros hermanos de la Log.: Pax.: Augusta.: al oriente de Badajoz.: ó otros amos *ejusdem furfuris?* Allá lo veredes, dijo Agrajes.

Por de pronto ya hemos conseguido algo, sino algos; hemos cerrado la boquita á el Diario. Y esto lo decimos muy reservadamente, y nada más que á nuestros lectores. Y por cierto que es el mejor partido que ha podido tomar el buen hermano... declararse en retirada, (*alias* vencido) aunque por pura humildad no se atreva á confesarlo. Le damos el más cumplido parabien. Pues si así como así discutía de una manera tan asombrosa....! ¡Que gracia le hacia el método adoptado, para esta clase de batallas del pensamiento, por el Sr. Martin Lutero! ¡Es tan ingenioso eso de responder á sólidas razones con dicerios y palabras decentes! Y no nos ha llamado *asnos*, así con todas sus letras, como aquel frailecito apóstata llamaba al Sumo Pontífice, no por falta de voluntad segun creemos, sino por no retroceder al siglo XVI, por más que sus ideas, las del Diario le conducen á tiempos mucho más remotos, á tiempos bárbaros.

Para concluir, saludaremos fraternalmente á Las Dominicales librepensadoras. Y no sabemos si procederá que las demos gracias por los elogios que tributan al virtuosísimo Prelado de Barcelona. Y apropiósito, señoritas de mandil, ¿no era este Ilustrísimo difunto un sacerdote de los que, segun el amigo del demonio, que lo es mucho de el Diario, "hacen fórmulas durante algunos minutos en la Iglesia, al rayar el alba, y cuyo oficio es lanzar palabras al viento entre contorsiones?" Y por último ¿no fué el Excmo. Sr. Urquinaona (q. s. g. h.) de aquellos que el de Almaden no queria que fueran

escuchados?... ¡Y miren ustedes el panegírico tan sincero con que nos sale ahora! Verdad es que se callan Las Dominicales cierta prueba de celo pastoral, ó de *intransigencia*, que dió aquel Sr. Obispo durante su pontificado en Canarias; pero que se lo pregunte el *Diario* á uno de sus amigos y colaboradores..... Vaya, vaya; déjese este buen periódico, y sus consortes las librepensadoras, de elogios póstumos, que tanto ofenden al finado, y que de seguro rechazaría si hoy viviera.

¡Ay *Diario!* ¡*Diario!* ¡*Diario!*
Mas te valiera rezar el rosario,
Que no copiar sandeces
Sin saber si son ranas ó son peces.

NOTA. Esta copla tan bonita la acaba de improvisar uno de los muchísimos vecinos de Badajoz que reciben el *Diario*, sin estar suscrito á él, por las ventanas y por debajo de las puertas... Ya se ve. ¡La propaganda anticatólica no pueden hacerla por medio de suscripciones, cuyo género anda tan escaso! Y luego como la secta la pagará todo...

VARIEDADES.

LOS JUICIOS ORALES, contiúan siendo el recreo de los desocupados, y si con la repetición de tales actos no se mitiga pronto la afición entusiasta de los concurrentes á esos espectáculos gratuitos, que se creen con derecho á juzgar en ellos de todo lo que no entienden, según uso y costumbre entre los ilustrados á la moda; pronosticamos desmayos, patatuses y hasta casos de asfixia para cuando vayan creciendo los ardores del Sr. Febo. Ya el *Diario de Badajoz* asegura: que para la vista celebrada el día 12 de los corrientes, ántes de las once de la mañana, se agolpaba á las puertas de la Sala de la Audiencia un número de personas triple del que cabe en el local. Esperemos á que llegue Junio.

De presumir es que la casi totalidad de tantos descansados concurrentes ván allí solo á matar el tiempo, que es la más triste de las matanzas; y sin embargo el *Diario* continuará creyendo, ó al menos repitiendo por boca de ganso: que los días de fiesta religiosa, en que se come y no se gana, son una calamidad para el pueblo, que vive de su trabajo; y aún será capaz de añadir: que esa calamidad solo puede estar compensada por las ventajas que proporcionan otros días de fiestas, no religiosas, en que sobre comer y no trabajar, se gastan algunas pesetas y tal vez se enervan las fuerzas, para no poder emplearlas en las tareas ordinarias, por algunos días después.

Esta manera de discurrir, por extraña que parezca, no sería impropia del *Diario* de los tres puntos y de las trescientas mudanzas ni de los que como él, ván á las vistas, no más que á tocar bombos, platillos y chinoscos en honor de los amigos y paniaguados, sin temor de que en algún caso se rian de sus calificaciones las personas competentes para juzgar por sí mismas sin preocupaciones favorables ó adversas para con nadie.

Á la risa excitan, en efecto, las exageraciones con que dicho periódico suele hablar de rasgos oratorios y de arranques de elocuencia, que él solo ha sabido apreciar; pero hay que confesarlo: si las apreciaciones del *Diario* cojean de mas de un pie y aun de dos, cuando se esmera demasiado en exponerlas, saca en cambio algunas bastante derechas, cuando no se propone manejar el incensario, sino que la verdad sale escapada de

su pluma, como si se encontrara en ella fuera de su lugar.

Así, por ejemplo, hace el *Diario* un panegírico completo del Sr. Fiscal de esta Audiencia, cuando dice: que él es *sóbrio en todos sus discursos*.

Bien por el *Diario de Badajoz*, que esta vez siquiera ha sido justo y se muestra imparcial; porque en menos palabras, no pudiera haber hecho más cumplido elogio de un funcionario respetable, por quien nunca ha mostrado, que digamos, extraordinarias simpatías.

Esa sobriedad, que tal vez reputaría como defecto algún botarate, que no alcance á ver mérito, sino donde sobran las palabras, sean ellas más ó menos propias, sean ó no sean necesarias; porque son pocos los que saben distinguir entre un razonador y un charlatan; esa prudente y severa parsimonia en el decir, tan propia del que habla en nombre de la ley, y no en el de la pasión ni del interés individual, es sin duda una cualidad recomendabilísima, que por lo visto el *Diario* aprecia como es justo.

Plácenos por extremo, que el buen sentido, en que no abunda el tal periódico cuando habla de religión, no le haya faltado para discernir entre el papel del abogado de la ley y el del defensor de un acusado. El primero, sereno como la ley misma, no necesita emplear los recursos oratorios; porque su deber es únicamente representar la verdad en la exposición de los hechos y la justicia en las conclusiones fundadas en el derecho; mientras que el segundo, de ordinario, tiene que arrostrar la fatiga de un trabajo forzado y de arte; como que casi siempre se ve precisado á hablar contra su convencimiento íntimo, forjándose uno del todo artificial, Dios sabe con cuanto trabajo á veces, y solo auxiliándose del arte, puede llenar una misión difícilísima, que no le es dado declinar.

Tal vez el Abogado, que vive del ejercicio de su nobilísima profesión, tiene otro móvil muy legítimo, que le estimula á ostentar su elocuencia, y es el deseo de agradar, como medio de aumentar su clientela; pero el Fiscal, sobre no tener ese interés, puede y debe tener la justa consideración de no molestar mas de lo necesario á los Magistrados, robándoles un tiempo, que pueden invertir en otras tareas no menos precisas, que las del público teatro, únicas que ven y aprecian á su modo los curiosos é imperitos censores.

Disculpable es, por lo dicho, que un Letrado defensor divague en sus discursos, empleando en ellos adornos, según el gusto retórico que se haya formado, y tendrán paciencia los señores Magistrados, si les toca recibir una granizada de palabras, sin el recurso de un paraguas en que guarecerse; el Ministerio Fiscal debe ser sobrio en sus razonamientos, y si lo es el de la Audiencia de Badajoz, reciba por ello nuestros parabienes, que hacemos extensivos al *Diario*, por haber sido justo una vez siquiera.

Ha muerto *Luis Veillot*.

Ninguna persona medianamente instruida ignora quien fué este grande hombre. Los periódicos de la vecina república, sin distinción de partidos políticos, anuncian su muerte con frases tan sentidas como las siguientes:

«La Iglesia católica y la literatura francesa han tenido una pérdida irreparable, y todos, partidarios y enemigos suyos tenemos que rendir homenaje á un escritor de primer orden, al primer publicista de este siglo, á un hombre, en fin, que ha sido una de

las grandes fuerzas intelectuales y morales de esta época, y que ha trabajado sin descanso durante medio siglo por la difusión de la verdad.»

¡Tal es la irresistible fuerza de las verdaderas virtudes las virtudes cristianas! Los mayores enemigos del catolicismo suelen tributar homenajes como éste á los héroes de la talla de *Veillot*, á quienes han aborrecido. Es la acción de la Justicia divina, que pesa sobre los impíos ó indiferentes, sin darse ellos mismos cuenta las mas veces, de tan providenciales confesiones.

Leemos en *El Independiente* del 12. «Además de los acuerdos que consignamos en dicho número, la Diputación ha acordado los siguientes...

«Adquirir con cargo al capítulo de imprevistos 100 ejemplares del folleto filosófico de D. Tomás Romero de Castilla.»

Suponemos que el folleto á que se refiere *El Independiente* será el titulado «*Ni incrédulo ni intolerante*», que con tanta mesura como fuerza de raciocinio combatió nuestro buen amigo el Sr. Penitenciario, y que aun está por contestar. Suponemos tambien que la adquisición se refiere á un volumen comprensivo de ambos trabajos, que con el título «*¿Se opone el Krausismo á la fe católica?*», corre de mano en mano por las de los aficionados á esta clase de lecturas. Para estas suposiciones nos fundamos en que la primera edición del opúsculo del Sr. Castilla, poco numerosa por cierto, hacia ya tiempo que estaba agotada según nuestras noticias; y de la segunda solo le quedaron 500 ejemplares que debían ser encuadernados con otros tantos del Sr. Penitenciario, como ambos de comun acuerdo habian convenido. En este supuesto, damos la mas cordial enhorabuena á dichos señores y en especial á nuestro amigo, por la distinción de que se han hecho merecedores aunque en grado y manera bien distintos. Rectificaremos, sin embargo, si esta nuestra apreciación no estuviera conforme con la verdad de los hechos.

Leemos en el *Diario de Badajoz* en el número de hoy:

«La cuestión surgida entre dos socios del casino, con motivo de un artículo publicado en un periódico de esta capital, ha quedado honrosamente zanjada para ambos, mediante la intervención de personas de honor.»

Más vale así; pero mejor sería hubiera dado el *Diario* pormenores del lance, y el público juzgaría luego la honra con que zanjaron ciertos hombres sus asuntos.

Parécenos, aunque lo sentimos, le cuadra ahora al *Diario* con su secreto, aquello, si mal no recordamos, del *Salto del Pasiego*. «Por tu desgracia, Pablo, todo el valle lo sabe.»

¡Que mala sombra tiene el *Diario!* ¡Si pesará sobre él la maldición de la gitana?

Se conoce que no le han leído los exorcismos.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DEL DIA.

Hoy 19 —Ntra. Sra. del Milagro, San Hermógenes, S. Vicente y S. Leon IX, p.

Viernes 20. —Santa Inés de Monte-Policiano, San Cesáreo, mártir.

Sábado 21. —Ntra. Sra. de Sancho Abarca, patrona de Tauste y S. Anselmo.

Domingo 22. —Ntra. Sra. de las Angustias en Granada, S. Sotero y S. Cayo.

Lunes 23. —San Jorge, patron de varias

órdenes militares y de Aragon, Alcoy y Poliporta (donde es fiesta) y S. Gerardo.

Martes 24 —San Fidel de Sigüenza, m., S. Gregorio, ob. y cf. y S. Eusebio, m.

Miércoles 25. —San Marcos, evangelista, patron de Villafeliche y S. Aniano. —*Lelantás*.

El día 22 á las nueve de la mañana, tendrá lugar la comunión general en el Hospital militar, que será este año con toda la solemnidad posible, y con asistencia según hemos oído, del Ilmo. Sr. Obispo, Excmo. Sr. Capitan general y demás autoridades.

Como anunciábamos en nuestro último número, tuvo lugar el Domingo pasado la romería de la Santísima Virgen de Bótoa, que estuvo muy concurrida y animada.

Notóse general contento en todos los romeros, no teniendo que lamentar ninguno de esos incidentes desagradables, que suelen ocurrir, aunque involuntarios, en esta clase de fiestas.

NOTICIAS GENERALES.

Tomamos de varios periódicos las siguientes:

Acaba de recibirse en Roma la feliz noticia de la conversión de seiscientos armenios cismáticos de Cesarea de Capadocia (Asia menor) al catolicismo.

El Obispo armenio católico de esa ciudad ha sido el que ha obtenido ese admirable triunfo.

El Cardenal Vicario confirió el sacramento del Bautismo el Sábado Santo, en San Juan de Letrán, á cinco judíos.

El Sumo Pontífice ha dado orden de colocar en el nuevo abside de San Juan de Letrán el monumento al Papa Inocencio III, que nació como él en la provincia de Anagni, y murió en Perugia, de donde León XIII ha sido durante largo tiempo Obispo.

EFEMERIDES.

19 —Jueves—1519.—Protesta de los luteranos en la Dieta de Spira, de donde toman el nombre de *Protestantes*, aplicado después á todos los sectarios de la reforma.

20 —Viernes—1814.—Sale Napoleon I para la isla de Elba.

21 —Sábado—1284.—Muere el gran rey D. Alfonso el Sabio, el célebre autor de las Partidas y de las Tablas alfoasinas.

22 —Domingo—1693.—Muere el célebre pintor Claudio Coello, natural de Madrid.

23 —Lunes—1574.—Muere en París Pedro Danés, célebre orador del concilio de Trento.

24 —Martes—1834.—El alférez mayor de Algeciras, duque de Bailén (general Castaños), alzó pendones y proclamó por Reina de España y de Algeciras á doña Isabel II de Borbon.

25 —Miércoles—1707.—Batalla de Almansa ganada á los austriacos por el rey don Felipe V de España, que con esta victoria aseguró en su dinastía el trono de Pelayo.

ERRATAS DE IMPRENTA.

En el número anterior, por descuido de los cajistas ó de los correctores de pruebas, resultaron entre otras menos importantes, las siguientes:

Plana 1.^a, columna 2.^a, líneas 37 y 44, periódico, periódicos.—Plana 2.^a, columna 1.^a, línea 50, juzgar.—Plana 2.^a, columna 2.^a, línea 46, malicia.—Plana 2.^a, columna 2.^a, líneas 88 y 89, tened, tendedlas.

Debió decirse, *periodo, periodos, jugar, milicia, tended, tendedlas*.

SECCION DE ANUNCIOS.

¿De Santo Tomás ó de Krause?

DISONANCIAS ARMÓNICO-RELIGIOSAS, ó SEA LA TEODICEA DE KRAUSE REFUTADA CON LA DOCTRINA DE SANTO TOMÁS por **D. Ramiro Fernandez Valbuena,** *Canónigo penitenciario de esta Sta. Iglesia Catedral.*

Segunda edición.

Su precio 5 rs. en la portería del Seminario.

Si alguno quisiera tomarla junto con el opúsculo que en ella se impugna, la encontrará en la misma portería al precio de 10 reales.

Para los que tomaren mas de cuatro ejemplares, el de cada uno será 8 reales.

Subasta.

El día 30 de Abril venderán los albaceas y herederos fiduciarios de la Sra D.^ª Josefa Tinoco y Manfredi (q. e. p. d.) la casa número 10 de la calle de Moraleja, en subasta privada. Los licitadores habrán de ajustarse al pliego de condiciones que está de manifiesto en el despacho del procurador Sr. D. Fernando Lopez, Pozo 23, habiendo de ser adjudicada dicha finca al mejor postor en el día citado á las doce de la mañana en el mismo despacho.

ALMACEN DE MUEBLES DE ALQUILER
CALLE DEL GRANADO
núm. 15.

En dicho establecimiento y procedentes del arriendo se realizan 50 confidentes pintados, de cabida cuatro asientos, propios para pasillos, comedores y casas de campo, á la cuarta parte de su verdadero precio.
A 30 reales uno.

Habiendo determinado los mayores partícipes de la casa fonda de *Las tres naciones*, calle de Moraleja, no enagenar sus respectivas porciones y si arrendarla toda, la persona cuyo alquiler interesare, puede dirigirse á aquellos en Madrid, Leganitos, 23, cuarto 4.^º, núm. 3, ó en esta Ciudad á D. Cayetano Pulido, Aduana 25, con quienes podrá tratarse al intento.

Mangas Americanas

para regar, trasegar y para bombas de incendios, mangas de goma y de lona de hilo puro, medidas de estano y de lata del sistema métrico decimal y baños de lluvia.

TODO SE HALLA

en el taller de hojalatería de

ANTONIO ACOSTA,

12, Calle de la Sal, 12.

Se arrienda á puro pasto el Novillo ro de la dehesa denominada «La Cerrada ó Isla pérdida» término de la villa de Lobon y próximo á los pueblos de Montijo y Puebla.

Para tratar don Juan Calleja, calle

de San Juan, núm. 57, en esta capital.

PREPARACION BREVE Y COMPLETA

PARA CARRERAS ESPECIALES, CIVILES Y MILITARES

por

D. MANUEL VALERO,

PROFESOR DE IDIOMAS

y por

un Oficial, que fué, del Arma de Infantería é individuo de los Cuerpos de Telégrafos y de Estadística.

Idiomas: francés, inglés y alemán Aritmética mercantil. Partida doble Cambios. Empleados del Banco de España, Caja de ahorros, Casas de comercio, etc.

Repaso de los dos años de Matemáticas para los alumnos de 2.^ª enseñanza. Infantería. Caballería Telégrafos. Topógrafos. Estadística. Auxiliares de ingenieros de minas, de Geodésia, etc.

Calle del Alamo, número 23, principal.

BADAJOZ.

INTERESANTE.

En la calle del Pozo, número 37, existen de venta procedentes de la obra de reedificación de dicha casa; puertas de varias clases y tamaños con sus vidrieras de balcones y ventanas correspondientes.

Si alguna persona hiciere proposiciones para adquirir las en conjunto, se le haría una importante rebaja de sus precios.

ARRIENDO DE UNA DEHESA.

Se arrienda desde S. Miguel próximo la dehesa de la Libiana término de Badajoz, que consta de tierras de labores, pastos y arbolado con abrevadero en el río Gévorá.

Para tratar D. Manuel Martinez Patron.

HOTEL DE LA UNION.

9, MAGDALENA, 9.

BADAJOZ.

Establecimiento edificado expresamente para fonda con habitaciones independientes y en comunicacion. Mesa redonda para huéspedes y transeuntes. Servicios á la lista y por encargo. Salas de baño para los huéspedes y demás servicios propios de establecimientos de este género.

PRECIOS ECONÓMICOS.

CENTRO GENERAL DE SUSCRIPCIONES á obras de lujo y económicas. Libros rayados y papel pintado.

Se hacen tarjetas, membretes y papeletas de felicitacion y enlace. Pedro Gonzalez Neira, Soledad, 15

Francés, Alemán, Teneduría de libros por partida doble.

Se dan lecciones á domicilio. Informarán Sres. Uceda Hermanos, calle de la Aduana.

OLEO DE LA PERSIA DE HERRINGS Y COMP.^ª—PARÍS.

RESTAURADOR DEL CABELLO.

Único usado por el Zar de la Persia, la Reina de Inglaterra, el Sultán de Turquía y las damas elegantes de todos los países.

Hace nacer y crecer el cabello, fortifica la raíz dando á los tubos capilares la fuerza y vigor de la juventud.

PRECIO: 12 rs. frasco.—Único depósito en Badajoz, Farmacia de D. Mariano Ordoñez, Río, 5.

GRAN BAZAR

DEL

AGUILA DE ORO

PLAZA DE LA CONSTITUCION, 20.

BADAJOZ.

Objetos de escritorio, armas y efectos de caza, transparentes y palos portiers, espejos y lunas, medias cañas Abanicos, flores, corbatas, paraguas, sombrillas, corseés, guantes, mantillas, velos, fichus y pañuelos de la China.

Cubiertos garantizados, perfumería, bisutería, quincalla, juguetería, artículos de viaje, objetos de fantasía.

Cristalería, loza de pedernal, jarrones de china, muebles y arañas, lampistería colgante y sobre mesa, cuadros y cromos.

TINTURA INGLESA DE HERRINGS Y COMP.^ª—PARÍS.

Maravilloso descubrimiento que devuelve á los cabellos blancos su color natural en el espacio de tres días. No contiene nitrato de plata ni sustancia nociva á la salud. No precisa de lavar antes ni despues de su empleo. El resultado es garantizado infalible.

PRECIO: 20 rs. frasco.—Único depósito en Badajoz, Farmacia de D. Mariano Ordoñez, Río, 5.

Más de millon y medio de purgas en el último año con la acreditada

Agua de Looches LA MARGARITA.

Prueba la general aceptación de un específico SIN RIVAL para las escrófulas, herpes sífilíticas inveterada, úlceras, desarreglos de la menstruacion, flujo blanco, infartos de la matriz, erisipelas, ictericia, malas digestiones, estreñimiento pertinaz.—Venta del agua EN BOTELLAS en todas las farmacias y droguerías principales.—Depósito central único en España JARDINES, 15, bajo, donde se abonan cuatro cuartos por casco.—**IMPORTANTE.**—Esta agua premiada en todas las Exposiciones donde se ha presentado ha obtenido medalla de oro, premio concedido en la Exposicion Especial Balneológica de Francfort (Alemania) cuyo jurado se componia de los mismos dueños de manantiales de aquel país, rindiendo así justo tributo á este de España, que está considerado como el primero en su clase en el mundo, y sin rival para todo el protomedicato.

ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

DE

D. EMILIO ORDUÑA

ÁLAMO 7, BADAJOZ.

Impresiones de gran lujo, en tintas negras y de colores, circulares, facturas, anuncios, esquelas de enlace y de defunciones, tarjetas y membretes, letras de adorno para papel timbrado y sobres, encuadernaciones de todas clases.

AGUA CIRCARIANA

DE HERRINGS Y C.^ª—PARÍS.

Usada por todas las familias reales y la nobleza de Europa. Aprobada por un gran número de médicos.

Este maravilloso preparado restituye el cabello blanco á su primitivo color, rubio, castaño y negro, sin perjudicar la salud. Precio: 20 y 40 rs. frasco.—Único depósito en Badajoz, Farmacia de D. Mariano Ordoñez, Río, 5.

LABORATORIO FARMACÉUTICO DE

D. PEDRO SORIANO.

¡El mejor y más eficaz remedio contra las tercianas, cuartanas y demás fiebres intermitentes!

El autor del prodigioso medicamento para curar todas las afecciones del estómago, lo es á la vez de las maravillosas *pildoras febrífugas, contra tercianas y cuartanas.*

Estas pildoras, de las cuales una sola caja basta para curar radicalmente toda clase de intermitentes en la inmensa mayoría de los casos, están causando la admiracion de cuantos las toman por sus felices resultados. Es el específico más seguro de todos los descubiertos hasta hoy de una gran facilidad para tomarlo. Tiene además la virtud de reparar prontamente las fuerzas perdidas y ser un enérgico resolutor de las inflamaciones del bazo.

Único depósito en Badajoz, farmacia y laboratorio químico de D. Pedro Soriano, calle de San Juan, 44.

EL TESORO DEL ESTÓMAGO.

La especialidad que tenemos el honor de anunciar al público bajo este nombre, es la fórmula más enérgica al par que inocente, para combatir todas las afecciones del estómago, sean ó no dolorosas, las dispepsias, gastralgias, acedias, vómitos, malas digestiones, mal gusto de boca, etc. etc.: ceden como por encanto á la benéfica accion de nuestro remedio.

Extensas instrucciones acompañan al medicamento.

Farmacia de Soriano.

DENTICINA INFALIBLE.

La denticina de Soriano es la maravilla de los niños; con su uso á tiempo es muy difícil que perezcan estos por graves que se encuentren. Extensas instrucciones acompañan al medicamento para que las madres puedan aplicarlo con suma facilidad.

Farmacia, calle de San Juan, 44.

CURACION RADICAL DE LOS CALCULOS.

(**TIAL DE PIEDRA.**)

Con el uso de las «Pildoras O'nicolls» las personas atacadas de esta grave enfermedad encontrarán pronta é infalible curacion á sus dolencias.—Este medicamento inventado por el doctor O'nicolls y recomendado por los directores de los hospitales y médicos mas notables de los Estados de América, tiene la propiedad de disolverse en pocas tomas, á veces con las pildoras que contiene una caja, los cálculos formados en la vejiga, librándo á los pacientes de los procedimientos quirúrgicos hasta hoy inevitables para obtener su completa curacion.—159, Brodovay-Street, 159, New-York.

Los pedidos se dirigirán á M. Rocca calle de Mendizabal, núm. 17, en Barcelona, único depósito en España, los que servirá directamente al recibir su importe en libranza del giro mútuo ó en sellos de correo á los que no tengan medios de adquirirlos personalmente.—Precio de la caja 6 pesetas.

El antiguo y acreditado fundidor de campanas **D. FRANCISCO CARBATAL Y MUÑOZ**, ofrece al público sus servicios á precios convencionales, cual no otro, garantizando sus trabajos por el término de un año en Medina de las Torres, calle de Tinajeros, núm. 1.

Imp. de E. Orduña, Alamo 7, Badajoz.